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Forschungen und Materialien zur deutschen Aufklärung /
Abteilung III: Indices. Kant-Index. Section 3: Index zum
Corpus der vorkritischen Schriften. Band 39.1-2:
Stellenindex und Konkordanz zur Preisschrift von 1762/64,
zu den ›Negativen Größen‹ und zur
Vorlesungsankündigung von 1765/66
Erstellt in Zusammenarbeit mit Hans-Werner Bartz, Heinrich P. Delfosse und Michael
Oberhausen

Kant's writings in the 1760s document his increasing alienation from the philosophy of his
time, which had been shaped mainly by Wolffianism. At the same time, Kant undertook
important steps towards a development of his own critical philosophy. The lexical
reappraisal of three consecutive writings, each of which has its own main index,
concordance and the customary separate indexes, makes this procedure transparent for
Kant‹s metaphysics and ethics through detailed findings of word count statistics. Taken
together, the two index volumes 38 and 39 enable us to make verified statements about
these pre-critical writings concerning the dates on which the reflections in the literary
remains were written, a subject of some controversy, and also enable us to determine
more precisely Herder's own part in the transcripts he made of Kant's lectures.

Kants Schriften der 1760er Jahre dokumentieren seine zunehmende Distanzierung von
der vornehmlich durch den Wolffianismus geprägten Philosophie seiner Zeit. Gleichzeitig
unternimmt Kant wichtige Schritte hin zur Entwicklung seiner eigenen, kritischen
Philosophie. Die lexikalische Aufarbeitung der drei aufeinanderfolgenden Schriften, die
jede für sich durch Hauptindex, Konkordanz und die üblichen Sonderindices erschlossen
ist, macht diesen Prozeß für die Metaphysik und die Ethik Kants durch wortstatistische
Befunde im Detail transparent. Zusammengenommen erlauben die beiden Indexbände 38
und 39 zu diesen vorkritischen Schriften gesicherte Aussagen über die Datierung
umstrittener Nachlaßreflexionen und ermöglichen zudem eine genauere Bestimmung des
Eigenanteils Herders in den Nachschriften, die er von Kants Vorlesungen angefertigt hat.
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